

SEDEBEN ESCUCHAR TODAS \*\*ReformaElectoral LAS VOCES\*\*

POR DANIEL FLORES

Daniel\_17flores

ara Lorenzo Córdova Vianello, exconsejero presidente del Instituto Nacional Electoral (INE), la reforma electoral que plantea el Ejecutivo federal no es inédita, pero sí riesgosa, debido a los cambios que se proponen y que podrían destruir pilares democráticos que se han erigido en los últimos 30 años.

Córdova Vianello rememora que desde 2019, el gobierno en turno ha empujado diferentes proyectos para transformar de fondo el sistema electoral bajo diferentes argumentos, aunque sin éxito alguno.

Quien fuera presidente del INE durante casi una década afirma, en entrevista con Reporte Índigo, que todas las iniciativas presentadas en años anteriores han sido rechazadas tanto por la ciudadanía como por la oposición, tal como ocurrió con el movimiento #YoDefiendo AlINE, que derivó en múltiples manifestaciones públicas.

"Nunca en la historia reciente habíamos visto una iniciativa unilateral, planteada desde el gobierno, que pretenda dinamitar los consensos que dieron vida al sistema electoral mexicano. No hay que descartar que eventualmente fracase", sostiene.

En 2022, el entonces presidente Andrés Manuel López Obrador Lorenzo Córdova advierte que la reforma electoral impulsada por el Ejecutivo busca someter al INE y poner en riesgo los cuatro pilares que han sostenido la democracia mexicana en las últimas tres décadas



Cuando las reglas no son producto del consenso, el juego democrático está condenado a terminar mal"

Lorenzo Córdova Vianello Exconsejero presidente del INE presentó el llamado Plan A, que propuso trasladar el Padrón Electoral a la Secretaría de Gobernación (Segob), transformar el sistema de representación y reducir la autonomía del INE. No prosperó.

Más tarde surgió el Plan B, una reforma legal que puso sobre la mesa eliminar hasta el 85 por ciento del Servicio Profesional Electoral, destituir al secretario ejecutivo y reducir las juntas distritales.

Mientras tanto, el Plan C, de carácter constitucional, se pospuso a finales de 2023 para dar paso a otros proyectos, como la reforma judicial y la militarización de la seguridad pública del país.

Ante este escenario, y con una mayoría del partido oficialista en el Congreso de la Unión, Lorenzo Córdova responde que el riesgo es grande, pues a su parecer existen múltiples interpretaciones incorrectas de la Constitución.

"El riesgo es que las reglas del juego se impongan desde una sola fuerza, lo cual mina la legitimidad democrática y abre la puerta a la desconfianza generalizada", externa el exconsejero.

Los cuatro pilares electorales en riesgo

De acuerdo con Lorenzo Córdova, existen cuatro grandes pilares que han sostenido la democracia electoral mexicana y que hoy estarían bajo ataque con esta propuesta del Ejecutivo federal.

De entrada, sostiene que las autoridades electorales gozan de plena autonomía y que, precisamente en el INE, se cuenta con uno de los mejores servicios civiles de carrera del país. Por ello, advirtió, la propuesta de elegir a los consejeros por voto popular abre la puerta a la colonización política.

"Se quiere un árbitro subordinado, no independiente. Y eso destruye la lógica de cualquier contienda justa", atiza. Insiste en que los comicios celebrados en los últimos años han ofrecido plena certeza y puso como ejemplo el Padrón Electoral—una de las bases No es de demócratas construir una escalera para subir al poder y luego destruirla para que nadie más pueda

Lorenzo Córdova Vianello Exconsejero presidente del INE

transitar"



**LEGISLATIVO** 





máscompletasyconfiables de México-, la cual, advirtió, podría quedar bajo control del gobierno.

Además de que la organización del voto ciudadano sería reemplazada por funcionarios, como ocurrió en la reciente elección judicial.

## Foros son simulación

En cuanto a los foros que se organizarán para escuchar a académicos y expertos, el extitular del INE aseguró que la reforma electoral sigue la misma ruta que la reforma judicial, por lo que desestimó dichos espacios, al considerar que no serán tomados en cuenta por el Gobierno federal.

"Lo que estamos viendo son simulaciones: foros, consultas y

La propuesta, señala el Gobierno federal, tiene como objetivo fortalecer la democracia desde el gobierno, reducir costos y simplificar los procesos electorales

La propuesta de la presidenta contempla la realización de foros para pode escuchar voces distintas del ámbito político y académico

## Comisión

> El pasado 2 de agosto, el Gobierno de México dio a conocer la creación de la Comisión de reforma electoral que estará a cargo de Pablo Gómez

## La tercera

Esta iniciativa se trata del tercer intento del Ejecutivo por reformar el marco electoral que existe actualmente en el país

consenso, pues de lo contrario, dijo, se romperá la legitimidad de las reglas y se debilitará la confianza en las elecciones.

"Durante 30 años construimos una escalera sólida para que quien tuviera los votos pudiera llegar al poder. Hoy, desde arriba, quienes subieron pretenden dinamitarla para que nadie más pueda usarla."

El riesgo, resalta, es una regresión democrática que coloque a México en un escenario de elecciones sin certeza, con árbitros subordinados y con reglas diseñadas para garantizar mayorías artificiales al partido gobernante.

"En democracia las decisiones setoman por mayoría, pero cuando hablamos de las reglas del juego, un consenso amplio es indispensable", sentencia.

Nunca en la historia reciente habíamos visto una iniciativa unilateral. planteada desde el gobierno, que pretenda dinamitar los consensos que dieron vida al sistema electoral mexicano"

Lorenzo Córdova Vianello Exconseiero presidente del INE